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佛法基础  

 

第二讲 皈依功德 

讲解：曲望格西 

 

所有尊敬的法友们，大家下午好！ 

昨天到现在，群里的辩论也好、吵架也好，（信息）反正就是划也

划不完的，太多了。但是这是一个短暂的事情，这种的喜新厌旧的态

度吧——有些人热的时候，热到 5000度吧；冷的时候，零下 30 度左

右吧，这种的冷热的交替当中，所以我们非常理解有些人的心态。 

当然是我们包容、原谅，没有什么问题，“天下本无事，庸人自

扰之。”没有什么过不去的事情。由于他人的一些行为，能引起你的

烦恼，这样的话，我们就是作为一个佛弟子，不太对，一定要包容、

原谅。各种众生有各种的见解和看法；如果我们不能包容、原谅的话，

那学习佛法、学习理论、学习哲学获得什么？这用在哪里？知道吧，

这是不用在意的。 

那么今天我们接着有一点时间跟大家聊一聊，之前我跟你们大家

讲说皈依发心这个当中的“皈依”，皈依的对境是三宝，对不对？那

也许有些人可以怀疑说：“我皈依佛、皈依法、皈依僧，对我有什么

好处？”对自己有什么好处，有什么利可图，我们某些人完全不理解。

那我举个例子来讲，我们想要从一个人的身上，得到一个知识，从他

身上想要得到一个知识，或者是一个什么对自己有利的身教也好、语
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教、言教也好，这样的时候，第一个条件就是相信为主。你相信他的

话，你就会跟随他；你一点不相信的时候，你完全不会全面性地投入。

不跟随他、不跟从他，这样的话，你跟他就是有距离的；这样的话，

他拥有的你想要的东西，就无法得到的，知道吧？你想想看，虽然我

们就是会写、会讲，但重点就是我们就一个真正的合理的逻辑性的推

理，这是谁能做到？我之前也讲过了，我们修行不要纸上谈兵，纸上

谈兵没有用的。 

同样的道理，我们皈依佛是什么？皈依佛是我之前讲过了，皈依

的意思是说，俗话的话是求救——由我来求救你，由你来帮助我的意

思。如果你求助他，你不相信，你求助他吗？不可能的嘛，完全不可

能的。 

比如说我们在大楼起火燃烧的时候，第一个我们想起什么东西来？

马上就报警或者打电话给消防局，我们知道他是一个专业灭火的，他

们各方面配备的条件具足了，你相信由他们来灭火的话，肯定做得到。

第一个想起，我们就是请消防局来帮助我们灭火，这个道理你想想看。 

其实皈依这个，是一个佛教的用词上来讲皈依，这不是一个俗话，

这不是一个普遍性的语言；所以呢，很多人认为这个就是神秘的话，

其实不是一个神秘的话。那我们这个是清楚讲的话、俗话的话，我刚

才讲的——我相信你，百分之百相信你，由你来救助帮助我、饶益我；

我现在是受苦受难者，由你们来帮助我，就是这个意思。 

好，第一个现实的问题在哪里？你百分之百不相信消防局，你房

子着火了，那你找谁啊？有什么具有能力的？请谁来灭火？你自己也
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没有能力的，谁也不愿意来帮你，那这样的时候，你怎么办呢？你想

想看。其实这两个是现实的问题上，第二个是你自己心里思想的层面

上，都有问题了。 

好，那我百分之百相信佛，原因是什么？我刚才发的三个字“成

为量”，“成为量”是什么？谁说的？是逻辑最优秀的、印度大成就

者当中的逻辑最优秀的法称，他著作了《释量论》。《释量论》的根

本颂是什么？《集量论》。《集量论》是谁做的？《集量论》是陈那

菩萨著作的、宣说的。他在这当中提到的是什么？他讲了“成为量，

饶益众生”，就是这个。 

“成为量，饶益众生”，饶益众生是什么意思？他有利用或者是

透由八种，或者是一个无数的真理来成办“导师释迦牟尼佛是一个量

士夫”，就是这个。那你看他的“成为量”，“成为量”的意思是什

么？排除了常一自在的量士夫，能独立实执的量士夫。这个排除了谁

的主张？过去的印度当地也好，现代的世界上承认了世界的造物者、

开创者，就排除了世界的开创者的“量士夫”，万物的造者这种的一

个“量士夫”排除了，他成立了什么？成为量。“成为量”的是什么

意思？成为量就是导师世尊释迦牟尼佛，他不是原本就是、本来就是

一个“量士夫”，他透由无数的世累积到福慧二资粮，圆满了，才能

变成为“量士夫”，它的意思就是这个。 

那你看到现在为止，除了佛教之外的，所有这个世界上各种的宗

教，他们几乎都承许的自己的主，那个教主也好、神也好，这些都是

他们承认本来就是清净的，本来就是“量士夫”。你看，这个是合不
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合乎逻辑？你想想看就知道了。哪有道理？一个人，不好的变成为好；

一个人情绪不清净变成为清净，这个是合理逻辑的；一个人什么都不

懂，变成为遍知者，这也是合理逻辑的。那所以呢，我们看看这个法

称论师的推理、法称论师的道理，才能够知道，其实我们学佛者，这

是一个自豪的一件事情吧。 

那么主要的，这个里面有四个道理。比如我举例来讲，释迦牟尼

佛他现在是一个人天礼敬对境，他是远离一切的障碍者，他现在变成

了这样的人，他主要的前提是什么？依靠什么而来的？你想想看。月

称菩萨在《入中论》的那个开头，他就是说：“声闻中佛能王生。”

声闻、独觉都是依靠佛而生的，佛是从哪儿来的？佛依靠菩萨而生的。

菩萨是从何到来？菩萨就是大悲心、菩提心、空正见而生者。 

从这一轮的因素来看，法称论师讲的、月称讲的，虽然是用词、

遣词不同，但是主要的重点、道理都是一致的。那你想想看，我们所

承许的释迦牟尼佛，是一个我们自己膨胀起来，这都是一个我们制造

出来、捏造出来，吹嘘的、虚拟的、神神叨叨的话，装神弄鬼，是不

是这样子？完全不是！ 

再来，法称论师讲的是什么？我们理解释迦牟尼佛是“量士夫”，

首先一定要听他宣说的法、学习、思维，透彻地了解之后，你才能了

解宣说者释迦牟尼佛是一个“量士夫”，才能够理解的。 

因此，我们就是跟随释迦牟尼佛，那对我们自己有什么利可图，

你想想看？如果你跟从烦恼，对你有什么利可图想想看？那这个好坏

是本来就是没有具体的东西存在。其实我们平常年轻人说“自我的感
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觉良好”就好了，我们大部分人的推理、大部分人的思想、大部分人

的说法，都是追根究底的时候，你说的就是“这是我的感觉”，“这

是我的……”你看，你终于找到的根据、道理都是自己的感觉吗？那

你自己感觉都是正确吗？符合事实吗？有没有考虑过了？这些都是

我们一定要好好地去思维一下。 

佛绝对不会让你走上恶趣的道，所以佛指示的道路，都是一个通

往佛道的指南，通往解脱的康庄大道。那你走上这样子的正道上，你

自己有什么利可图，你想想就知道了。不要问别人，你有这样的能力

——果断的、独立的思想能力的话，应有的东西就是这些东西。 

好，那第二点我跟大家讲一些道理。我们皈依佛，你往往全心全

意地投入，皈依佛——百分之百相信佛，那这样的话，对你有什么利

可图？佛告诉你的都是对你有好处的东西，佛告诉你的逻辑都是一个

事实的情况，佛指示的道路都是一个正确的正道。那对你而言，如果

你完完全全跟随佛、皈依佛，对自己有什么功德？有什么利可图？毫

不犹豫吧，你想想看，佛绝对不会惹你麻烦、惹你生气。 

不是说你写的东西多漂亮，你滔滔不绝、强词夺理、振振有词，

但是这不是一个实际的情况的话，你讲多也没用，这是我们一定要好

好的去反省自己、检讨自己；那第二点，如果我们用不好的遣词来诋

毁、批判，这种的人，真的是我们对他产生悲悯吧，这是真正的一个

悲悯的对境。“当局者迷，旁观者清。”自己不知道自己的身语意的

行为如何。当然我们作为一个佛弟子，看到别人有对自己不利的、惹

你麻烦等等这样的时候，我们该如何去应对？确实我们不要以牙还牙
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的态度去对待别人、其他的众生。我们一定要让自己一步，平时我们

讲的——让自己一步，海阔天空。其实你的未来的路越来越宽，所处

何向，所向何方都是善的，这种的人永远不会吃亏的，这种的结果我

们一定要铭记在心里。那你动不动就恼羞成怒，今生过得也不怎么样，

下世就更不用说了。所以我们不要有这样的心态、意识形态。 

好，那这个逻辑的关键在哪里？比如说你扪心自问自己——你需

不需要快乐？需要！谁都需要，我相信。你需不需要健康？需要！你

需不需要安宁？需要！好，这些都是你需要的，身为一个人来说，至

始至终都想要得到的是一致的，OK！你需不需要不舒服？不需要！你

需不需要情绪低落？不需要！你需不需要忧愁罣碍？不要！这些都是

我们不要的，都是一致的。好，那对我们追求幸福快乐者来讲的话，

你跟随佛菩萨，才能找到如你所求的事，才能获得。 

如果你不听佛菩萨的话——那你跟随烦恼，永远跟烦恼交集，永

远都是跟烦恼混在一起、纠缠在一起，那你有烦恼让你过得开心快乐

吗？想想看就知道。那所以呢，皈依三宝有什么功德？这个功德就是

一个作用，作用是什么？让你快乐的作用，这个叫做一个功德，功德

眼睛是看不到的。 

你修包容、修安忍，修安忍的当下，嗔恚就没有立足之地，嗔恚

就没有现形的机会，这个是修安忍的作用、修安忍的功德——打压嗔

恚！这样的情况下，你的情绪非常的宁静，安然度过自己的生活，这

是一个修安忍的功德、修安忍的作用。如果我们不包容、不修安忍的

话，那让嗔恚有机可乘，嗔恚永远都是乘机而入的。一旦强烈的生起
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嗔恚的话，那你看，我们不要讲造业不造业，这个是不需要的，现实

的问题：你当下血压高；心胸狭窄，心脏不好，或者是一个这种的慢

性病的话，那你一旦强烈地现起嗔恚的话，也许你的命就被它夺走了。

这个是嗔恚的功德，嗔恚的作用，这是你需要的吗？不需要的嘛！如

果你不需要这样的话，那我们一定要解决嗔恚吧。想要解决嗔恚的时

候，你除了修安忍之外，没有任何的方式来可以解决嗔恚的。你想想

看，看医生可以吗？吃药可以吗？治疗，能不能治疗？没办法的。所

以这种的角度来去思维推理的时候，皈依三宝的好处功德在哪里，你

才能看得到那个三宝的功德。 

第二点，皈依三宝，当然是佛法僧各有各的功德，这是一个在我

们《宝性论》当中去看，佛宝有多少的功德，法宝又具足了多少的功

德，僧宝有多少，这个在《宝性论》当中讲了很多。这是你们可以看

得到的。但是今天我们不需要讲这些东西，我尽自己力所能及去讲，

用通俗的话来告诉大家，这样的话你们比较容易理解，我们主要的就

是理解它的道理。 

我之前也跟你们举例过了，比如说我们下雨的时候出门，带雨伞

去了，你为什么带雨伞，问自己？你相信雨伞有遮雨的能力存在、遮

雨的功德存在的，知道吧。你打着雨伞，下雨你不怕湿透了；它遮雨，

不让你湿透了。这是一个雨伞的功德，当下我们这个叫做一个皈依雨

伞，就是这个意思。其实我们用词遣字上来讲，很多人误会了，其实

它的真正的意思就是这个意思。那一模一样的，我们的住舍着火了，

我们相信消防局，请他们来灭火，这个也是一样的。 
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那我上次一开始就给大家讲过了，我们皈依的前提——两组的因

素是什么？第一个是害怕轮回及恶趣的痛苦，这个是我们自己本身是

害怕轮回的痛苦及恶趣的痛苦；第二，我们相信三宝的胜解信，要有

这样的一个信心，才能为你具有形相的一个皈依，就是这个。那这个

道理都整合起来的话，你想想看它的关键、它的逻辑在哪里？这些都

是对自己、对众生有利的思想。其实你按照、照样去做的话，肯定它

的能力会展现于你的生活当中来，你可以受用的，就可以受用。我常

常告诉大家的：学佛者不要流于形式，一定要学以致用，它的道理在

哪里？如果你流于形式的话，那都是装作嘛，不是一个真实地去做的，

这都是一个装的、伪装的，大概就是这个意思。 

好，那我们看看，导师释迦牟尼佛，第一个是说他有救度众生的

能力，他是一个“如来”，他为什么能得到这样的“如来”的称呼呢？

他有具备了救度的能力，才能称他为就是一个“如来”的称呼，这个

道理。那么再来推理的时候，他有救度众生的能力，是从哪里来的？

为什么他有救度众生的能力呢？他经过无数的时间——圆满三大阿

僧祇劫，可以说是他修了通达空性的智慧，才能终于得到了这样的一

个救度众生的能力，这是第三个道理。第四是什么？那么这样的通达

空性的智慧是从哪儿来的？依靠着对众生恨不得离苦得乐之心——

大悲心——而产生的。所以呢，主要的就是这样的原因，他变成为“量

士夫”——成为量，饶益众生。饶益众生之心是什么？大悲心。 

这些都是一个心理学的角度也好，佛法哲学的角度，全面性地去

思维推理，你才能知道功德在哪里。其实很多人搞不清楚，“功德”
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就是有点神秘的话，其实不是这个。功德就是一个作用的意思、能量

的意思、能力的意思，对不对？每个事物都有产生自果的能力，每个

事物都有一个功德存在——善有善的功德，恶有恶的功德，每个事物

都有功德，功德不一定是说一定要归类为善法这个部分。所以我们就

是不懂的时候，我们永远都先入为主，自己想造什么就造什么，那是

肆意妄为的态度、意识形态去表达出来、描述的时候，就会引起了他

人的烦恼、引起他人的反感。所以这个时候，我们一定要检点自己的

行为。其实你不检点自己的行为，其他人一毛钱都不会损失的；吃亏

的是谁？吃亏的是自己，你自己达不到自己所求的事情。主要的所求

事情是什么？一口饭吗？一道菜吗？不是！我们都是一样的，终极的

目的就是希望能够得到暂时跟究竟的安乐，这是我们所有人的追求目

标。 

所以，相对我们自己的所求事来讲的话，那皈依三宝比较好，跟

随佛菩萨比较好，那我非不跟从佛菩萨比较好！那你思考就知道了。

所以它的道理在这里，我从简单的角度来说，今天给大家讲的就是这

个。若还是详细的话，就更多了。但是讲太多的话，确实听的人比较

难，没有时间全部都听完，大概就这个吧。 

第二个，前天我们讲的是皈依法。皈依法这个“法”，我给大家

讲的就是一个道谛。后来也是我跟大家在佛初转法轮的那个日子，那

个节日当天，就给大家讲过了，这两个的意思结合起来告诉大家的。

那我今天再来接着给大家讲一些的道理。那道谛它的阶层是比较高的，

入道之后才有了，入道也是不一定得到，这个是前天我给大家讲的。
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声闻、独觉的五道也好，菩萨五道也好，大乘的五道也好，达到了见

道以上才可以得到见道嘛。那现在我们没有见道，其实没有见道，那

我们用什么样子的、类似的这种道谛，来消除我自己个人生活当中的

一切的负面的情绪？其实我们可以看得出端倪，好好地去思考一下。 

那我今天讲一些道理。平时傲慢自大、自以为是的人，容易产生

骄慢心，那这种的骄慢心，拥有骄慢心的话，对自己有好处吗？其实

没有，非常辛苦的，它引生出了很多的烦恼，其实这个问题多得多了。

那我就是由于傲慢，导致所产生不舒服的、不好的情绪，如何去解决？

唯一的方法，就是我们一定要谦虚，一定要了解傲慢的过患、谦虚的

功德、对自己的好处。这些知道的话，你们永远都是怀抱着谦虚的心。

这样的话，就不会由傲慢来扰乱自己的生活，你看这个是一个事实的

情况。你欲望太多、贪婪之心太多，那一定要（知道）贪心的过患。

你要知道，真正的我所求的事要明确的了解。古代的人说“知足常乐，

卧在地上犹如天堂。”其实这个都是一个事实的情况。我们人类必须

要这么多的东西吗？其实并没有用了，你多也用不上嘛，用不到的！

那你求这么多干嘛，你自己变成财富的奴隶。没有一道菜，没有衣食，

和家人同居，逍遥自在地吃饭；没有这一个时间的情况下，从早上到

晚上，照顾财富，一切都是向钱看，这个对自己来讲都是有好处？你

扪心自问，你告诉自己，好好去思维才能够知道。因此，我们对贪婪

之心的过患，反复地去思维，这样子发自内心产生一种满足之心的话，

这个叫做一个它的对治，知道吗？欲望太强，导致造成了很多的困扰，

用满足之心来解决，这个也是事实的道理。 
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太懒惰的一个人，什么都不想学。太懒惰的时候，懒惰也有懒惰

的过患，导致造成很多的困扰。那我们如何解决懒惰？除了修精进之

外，没有其他任何的方法，消除懒惰的、断除懒惰的方法，唯一的方

法就是一定要修精进，修精进也是不容易生得起。你想想看，先一定

要学习精进的功德、精进的知识、精进的作用、懒惰的过患，懒惰就

是对自己世间法来讲也好，对出世间法来讲也好，都是一样的，它的

结果都是不好的。 

好，那我们现在最困惑的就是什么？现在不能了解一切法的真相、

基本法的真相；一切法究竟的实相是什么，我们无法了解，导致产生

了疑心、导致产生了颠倒识、导致产生了错乱识，永远都是颠倒、错

乱、妄想、错觉，扰乱自己的生活，你自己变成为错觉当中过生活者。

那你看，嘴巴上讲一些、滔滔不绝地讲一些的、有的没的，这些个道

理，对自己成办自己幸福快乐上，用得着吗？ 

因此，有史以来也好，你生下来到现在为止，日常生活当中，我

们受二我执的影响，所有的二我执、其他的烦恼都是一丘之貉，这些

都是我们三界之中也好，在这个地球上的 70 亿人口也好，其他的禽

兽也好，众生也好，我们领受痛苦也好，不能远离罣碍也好，心里的

罣碍也好，这些都是由于二我执影响，或者是由于其他的烦恼导致所

产生的一个、造成的一个结果，这个你看得到吗？看不到的，为什么

看不到？因为我不了解二我执是什么，虽然过去受过一点点教育，但

是这个也不是一个击中要害的、对症下药的，就像是趋向于只是纸上

谈兵、流于形式。那么这样的情况下，那你现在受二我执影响的情况
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下，不能控制自己的情绪，不能驾驭自己的烦恼，那么这样的话，永

远都是、今生都是你生活的状态都是完全一样的。这样的生活对自己

有好处吗？尤其是我们生命的临终时，你有最具有强而有力的一个对

治来面对最大的困难？有没有这种的工具可以派得上用场？ 

所以对于一切的法，还是可以说用形容词来讲的话——一片黑暗

的，看不到它们究竟的实相、真正的它们的本质，导致永远都是二我

执来促使你做坏事、造恶业，没完没了地受苦受难，那你看我们就是

这样。今天好过、好一点，明天就不好；明天好一些，大后天就不好；

早上好一些，晚上不好；大概就是在冷热的交替当中，过生活者，就

是这个吧。 

那它的道理在哪里？我们解决，想要消除对一切法的一片黑暗来

遮住，不让我们看到的，用什么方式来消除这种的黑暗？唯一的方法

就是通达无我的智慧！你什么时候有通达无我的智慧——空正见，那

个时候才可以消除，这个叫做水落石出、烟消云散、阳光普照，才能

看到我们一切法的真实的情况。 

好，这些都是我跟大家讲的一些的道理。你看，那道谛是什么？

见道以上的圣者，他们相续具有的布施、持戒、安忍、精进、禅定、

智慧、发愿等等，这些都是一个圣者相续具有的这些的道，就是叫做

道谛。我们现在没有这种道谛，但是同样的类似起作用的布施、持戒、

安忍、精进、禅定，现在都可以修的。对，你修这些的话，对自己会

带来无数的好感、无数的快乐。这种事都是好不容易的，你想想看就

知道，我前面讲过了，知道吧。我们日常生活当中，没有这种的对治，
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布施等等这样的对治；所以，我们相反——永远都是烦恼来战胜嘛。

在这种的情况下，促使我们领受痛苦，这个道理就是这个。好，所以

现在你修了这样子，就像类似道谛一样子修了，以后将来你入道之后，

你得到圣者的道之后，你现在拥有的这些所受的布施、持戒、安忍、

精进、禅定，这些都是将来你入道的时候，变成为道了。你转移到圣

者的道的时候，这些都变成为道谛了。 

你看，它的核心、真理在这地方，知道吗？大家都好好去思考一

下。如果你爱自己，想要爱护自己，想要不让自己领受痛苦的话，一

定要按照佛指示的去做，你才能过得幸福。这不是我傲慢的，我从自

豪的角度，跟大家讲：如果这些都是没有道理的话，其实我也修不下

了，我也学不下去了！我从 18岁左右就出家了，我毕业的时候快到

41 岁了。那你看，这中间日以继夜地，不夸张地讲的话，日以继夜

地研究、探讨、分析，这样子学过来的，如果经过这么长时间观察研

究了，不符合逻辑、没有道理的话，那你现在仍然这样的修下去吗？

学下去吗？不可能的吧。如果你就是跟其他的外道一样的，从一开始

就不需要学习、研究、探讨，爱他就好了，盲目跟从就好了。类似这

样的教育的话，到现在为止，仍然就抱着一种很大的希望，就跟从这

样的神，对不对？不是，佛不是，佛教不是这样的！我一开始就把释

迦牟尼佛讲的几句话的内容告诉过你，就是“比丘与智者,当善观我

语,如炼截磨金,信受非唯敬”，它的内容已经分享了。 

好，差不多了，今天讲一下，所以很开心。对，我也看到你们的

辩论很好。但是我相信你们撑不了多久，呵呵，这样子的辩论，知道
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吧？好 OK，那大家就是可以原谅吧，如果就是字数太多的话，逐渐

逐渐我们删除就好了。这样的话流量太多的话，也许就是个人的那个

手机种类比较多，所以它就不容易，反正就是出了问题吧，这样子还

是我们删除就可以。 

但是在这个讨论的过程当中，大家都一定要检讨自己的、检点自

己的行为。如果你恨别人、不高兴、讨厌他人的话，吃亏的是自己，

而完全不是别人，你想想就知道。你恨别人的时候，别人也跟着你恨

吗？不会的，也许大部分不知道，对不对。那你的恨心在心里的时候，

它杀死了你无数的好细胞了，脑子里面的无数的好细胞，这个是有医

学的根据，还有科学的根据。佛法的哲学，都有符合事实的。那你恨

别人是伤害自己，知道吧？你毁谤别人，是暴露出来自己的行为。你

们看，我心里有这么多的东西——废物、残骸，给你们看，就是这个

意思，知道吧。这个人间需要的是什么？道德修养！“道德修养”嘴

巴这样讲没有用的，发自内心成熟；我们大难临头的时候，一定要沉

得住，这样才叫做一个修养。修养不在于表层上面，知道吧？所以大

家就是一定要在过生活当中，在这么纷纷扰扰的一个生活当中，你如

果在内心建立起来佛法宏观的架构，这样的宏观架构的基础上，唯观

实证的精神来去探讨它的内容，利用其他的方便法——布施、安忍等

等这些来助伴，这种的过生活者，其实你的生活是美满的、圆满的，

过得也是非常幸福的。幸不幸福是不要看表面上幸福，幸福是不在于

别人的身上，不在于外在的物质上，幸不幸福是领受者自己知道，对

不对？ 
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所以，得罪他人，吃亏的也是自己，你暴露出来自己的恶行为，

也是让大家失去了信任，这是我们平时讲的信用破产的人。那如果从

世间的角度来讲，你是一个信用破产的人的话，连好朋友都找不到了，

已经拥有的朋友也是纷纷离去了，不信任你，知道吗？这些都是你自

己的行为不负责，这样的话，世间法、出世间法都有违背的、违反了，

就是这个。 

好，但是包括我，在这当中留了什么言？讽刺的言语。针对谁？

直接针对我或者其他人，不管讲什么事情，我身上的一根毛也不会动

摇的，知道吗？其实这个不是一个骄傲、自豪，我们看到每一个人的

行为，其实我们应有的行为就是这个，看到别人的恶行为，看到别人

的坏处，这种的时候，我们对他产生了悲悯、回向，这样才对的。 

好，今天我们就是回答也好，算是回答吧，所以还是接着之前我

们皈依的好处、功德，大概就是有关这个部分吧，今天想讲的大概就

是这个，谢谢大家，大家加油！如果为知道未学完成的誓不罢休，要

有这样的心态来去学以致用、学无止境、精益求精，这是应该的！好，

谢谢大家。 

 

（文字由善友根据格西开示音频整理，如有错谬，欢迎指正。） 


